

EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España.
ANUNCIOS
En 1.ª plana. 0'15 cta. palabra.
En 2.ª y 3.ª 0'25
En 4.ª 0'10
ESQUEMAS SEGUN TARIFA
No se devuelven los originales
Máximo multa 5 céntimos

Redacción, Administración e Imprenta
POLO DE MEDINA, 2
Todo suscriptor que comience la suscripción desde el día 15 en adelante de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.
Número atrasado 10 céntimos

Teléfono número: 25

EDICION DE LA TARDE

Franqueo concertado

Nota del día

Es el discurso de don Antonio Maura.
Aquí, como en la Corte, y como en España entera, este discurso ha avivado los comentarios políticos.
Las estridencias de cierta prensa, el desprecio de otra, y las aclamaciones calurosas de los afeines, son una evidente demostración de que todo se agita y se conmueve á su paso.
Se le supone muerto, y hasta él mismo se dá por postergado, y en derredor suyo se levantan esas fuertes murallas de odio ó de afecto, demostración palmaria de que hay en él una vida, una aspiración, que arrastra á muchos, y que á otros les hace vivir con la incesante obsesión de su actitud.
Por eso se explica que de toda España hayan acudido representaciones de las juventudes, elemento más dispuesto para las luchas y para la agitación.
Los que afirmaron que el presidente del Consejo acometería despiadadamente, con saña, contra determinadas personas y contra ciertos formulismos de la política, no se equivocaron.
La parte subrayada con el aplauso del público, y la que más encarnó en el ánimo de sus oyentes, fué aquella en que flageló, con los espinos de una ironía sutil, toda la actuación de la política usual y corriente.
Acaso esa misma parte sea la que más tempestades ha levantado en la prensa devota de determinados políticos, y la que haya levantado más señales en la epidermis de los flajelados.
Pero, aparte esa catilinaria tan magistralmente expuesta, y desen vuelta con una corrección inimitable y con una delicadeza admirable, hay en su discurso verdaderas fuentes de gobierno, que no pueden desentenderse, si se ha de hacer una verdadera reorganización política.
Este extremo, quizá el más maravilloso de su discurso, es sin duda el que menos llegó al alma de su auditorio, por lo mismo que no estaba inspirado en los ardores de la pasión, sino en el frío raciocinio de los hechos.
Esperaban muchos verle tomar orientaciones políticas violentas y extremas, y de ahí que no se subrayasen aquellas palabras, en las que hacía constar, que en los momentos presentes, todas las divisiones todas las enemistades había que deponerlas, mirando por encima de los egoísmos políticos y aunando todos el esfuerzo en favor de la Patria amenazada.
Creyeran sin duda, los que no conocen al señor Maura, que este rompería violentamente todos los vínculos políticos, y que daría vida á un nuevo organismo y se encontraron con que hizo labor de afianzamiento, llegando á sostener que, con todos los defectos, con todas las debilidades, en los momentos difíciles de los pueblos, todos están obligados á contribuir á su salvación, olvidando rencillas y personalismos.
Deja el señor Maura para el momento de la liquidación todos esos egoísmos que ha desarrollado la actuación política del presente, y como hombre en quien la experiencia y el patriotismo hablaron con los argumentos irrefutables de

los hechos, atiende solo al anhelo siempre plausible de robustecer las energías nacionales.
Claro es que en medio de esa parte profunda, está la otra personalísima de las sordidas colaboraciones, pero ésta con ser la más aplaudida estuvo sin duda alguna subordinada al concepto general del bien patrio.
Para los que viven en perpétua lucha contra la constitución y por ende contra la monarquía, para los aprovechados de esas debilidades del poder público, el señor Maura tuvo aceradas censuras, que como era natural han de levantar entre ellos una nueva corriente de odio que ya ha comenzado á deslizarse en las primeras páginas que escribe la prensa republicana.
El resumen, pues, nuestro juicio, respetando el juicio ajeno, es que para los efectos de cambios políticos, no ha tenido alcances; en cambio para estímulo, para la adopción de medios de defensa; en una palabra, como un consejo, es una página que pasará á la posteridad.

Reforma de la Lista DE CORREOS

El ministro de la Gobernación sometió ayer á la firma de S. M. un Real decreto, reorganizando la entrega de la correspondencia dirigida á la Lista de Correos.
Su parte dispositiva dice así.
Artículo 1.º A partir del día 1.º de Mayo próximo, queda prohibida la circulación por el correo de la correspondencia dirigida con indicaciones anónimas, que signifiquen encubrimiento de la personalidad del destinatario, tales como signos convencionales ó números de documentos, y aun las solas iniciales cuando no estén seguidas de las señas de domicilio ó oficina, ó de la expresión de cargo ó empleo que permita precisar por la lectura del sobrescrito aquella personalidad.
No se considerarán incluidos en la prohibición del artículo anterior los seudónimos literarios, sobrenombres, apodos, etc., cuando la dirección exprese la oficina ó domicilio en que haya de ser entregada la correspondencia.
Art. 2.º En la Lista de Correos se entregará gratuitamente la correspondencia dirigida á los tran-

seuntes, y la que, careciendo de señas, esté destinada á personas cuyo nombre sea desconocido por la respectiva Administración de Correos, siempre mediante la demostración de la personalidad, con arreglo á los preceptos del reglamento. También pasará á la Lista destinada á individuos de la localidad, si por ausencia ó otra causa justificada no se hubiese podido entregarla á domicilio.
Art. 3.º La correspondencia no comprendida en el artículo anterior, aunque esté dirigida á la Lista, se llevará á domicilio, cuando no proceda incluirla en apartado. Si el destinatario se negase á recibirla en su casa, oficina, taller, etc., ó á satisfacer los derechos de entrega al cartero, la respaldará con la nota de «recusada», y se tratará desde luego como sobrante; y
Art. 4.º Quedan derogados todos los preceptos que se opongan á los contenidos en este decreto, para cuyo cumplimiento dictará el ministro de la Gobernación, si fue sen precisas, las disposiciones complementarias que estime procedentes.

Revista mercantil

Situación agrícola del mercado
Trigos y harinas
Vamos avanzando en la primavera y pronto entraremos en el mayo florido y hermoso que dice el refrán.
Los temporales que tan persistentes é intensos han sido en las provincias del Norte han producido los violentos y fríos cierzos que hemos tenido este mes, los cuales han dejado á las tierras ásperas y arrugadas y descoloridos y como anémicos los sembreros que estaban poco arropados.
Hubiera sido muy conveniente á los sembrados una labor de agua para suavizar las tierras y lavar las plantas que han quedado bastante alajadas y deslucidas por los fuertes vendavales que han sufrido, pero solo unas lloviznas y pequeña capa de nieve han recibido, lo que después de todo más vale algo que nada y de bastante beneficio ha de servirles para devolverles el brillo

y verdor que pregonan el vigor con que romperán apenas el sol luzca con fuerzas y tan pronto como los sembrados desaparezcan del horizonte.
Puede darse por solucionado el problema del pan, puesto que se anuncia la baja en todos los mercados trigueros y la persuasión de que ya hay trigo de sobra hasta la próxima recolección; veremos cuánto tarda en bajar el pan, que tan apresuradamente subió.
En los mercados de Madrid, Sevilla, Valencia y otros, la baja ha sido desde una peseta á tres por 100 kilos.
En la Lonja de Barcelona se vende también en baja y el comercio se abstiene de comprar en el interior, por estar muy recargado de trigos extranjeros, que tienen en los depósitos y otras importantes partidas ajustadas y que están próximas á desembarcar.
Los mercados de Castilla, como Valladolid, Medina del Campo, Risco y otros, cotizan por debajo de 60 reales los 94 litros, ó sea á menos de 35 pesetas los 100 kilos, y en los mercados del interior de Castilla de 57 á 58 reales, ó sea á 33 pesetas, que equivalen á unas 45 pesetas el cahiz de Aragón de 137 kilos.

Marinas
Fuerte especial, de 50 á 51 pesetas los 100 kilos.
Entrefuerte, de 49 á 50 id. id.
Primera blanca, de 48 á 49 id. id.
Segunda fuerza, de 45 á 46 id. id.
Terceras, de 40 á 41 id. id.
Vinos
El negocio de vinos ha experimentado una nueva orientación, favorable á los intereses del viticultor, puesto que animada la venta de los vinos tanto en Francia como en España, los precios después de afirmarse, han mejorado bastante.
El consumo de vinos en Francia que hasta ahora por la falta de exportación había disminuido y quedaban grandes existencias en la propiedad, ya sea por el gran consumo que hace el ejército al que diariamente se le raciona con tres cuartos de litro, ya porque se hayan destinado á la fabricación varios millones de hectolitros de vinos fijos, lo cierto es que los precios se han repuesto y en lugar de 9 y 10 francos, se pagan hoy de

ANIVERSARIO DEL SEÑOR D. Serafin Murcia Dalmau que falleció el día 1.º de Abril de 1914 R. I. P. En sufragio de su alma y de la de su esposa DOÑA CARMEN GONZALEZ CANOVAS y de las de sus padres y padres políticos (Q. E. P. D.)
Matará la Vela y Alumbrado mañana 23, en la Iglesia de Religiosas de Madre de Dios, diciéndose misas cada media hora desde las ocho hasta la una.
Sus hijos é hijos políticos y nietos, RUEGAN á sus amigos y personas piadosas una oración por las almas de los finados y asistan á alguno de dichos actos, por lo que recibirán especial favor.
Murcia 22 de Abril de 1915.
Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

13 á 16 francos el hectólite de vinos corrientes.
Estos hechos han repercutido también en España, puesto que la exportación algo ha mejorado y como por otra parte del mismo modo que en Francia las destilerías han consumido para la fabricación de alcoholes cantidades muy importantes de vinos fijos en todas las regiones, las existencias en la península han mermado rápidamente y como la oferta es menos abundante, los comerciantes tienen que mejorar los precios para proveerse del vino que necesitan.
Los precios en Cataluña, si bien siguen siendo de una peseta grado y carga en algunos centros, en cambio en otros han pasado á ser los de 1'25 y 1'40 y en la primera decena solo de Reus han salido para la exportación más de 1.600 bodegones de vinos.
Ganadería
Sigue la incertidumbre en el mercado de carnes, temiéndose que cada día sea más difícil la provisión de ganado para los mataderos y por lo tanto que se empeore el conflicto.
Los mataderos siguen cotizando á los precios elevados ya conocidos,

pero ya sea en una ó otra plaza, no hay semana que no experimente en una ó otra forma una subida que á la semana siguiente no se propague á los demás.
La subida del ganado vacuno en la plaza de Madrid en seguida se extendió á los demás mercados, así como antes lo había hecho la carne de cerdo.
En las ferias se presenta poco ganado á la venta, apesar de los precios elevados á que se cotiza, lo que prueba que escasea, y como los compradores en su mayor parte no son tableros, sino agentes ó representantes se cree fundamentalmente que estas compras no son para el consumo de la península como así lo han declarado las autoridades de los lugares donde se realizan estas ventas.
Los precios de cotización de los principales mataderos fueron la semana pasada los siguientes: Madrid, vacas 1'90 kilo de canal; toros 1'94; corderos, 1'86; ganado mediano, 1'74, corderos, 2'30; ternera 2'67 kilo.
Barcelona, bueyes y vacas, 1'70; terneras, 2'00; cerdos, 2'05; carneros segureños y extremeños pelados, 2'50; ovejas, 2'15; corderos, 2'50.

Certamen en Cartagena

Parece que es un hecho la celebración en la segunda quincena del mes de Mayo, del Certamen literario que organizó la Comisión Departamental de la Cruz Roja el pasado año y que se suspendió indefinidamente á consecuencia de la guerra europea.
Los ingresos que se obtengan en esta brillante fiesta de cultura se destinará á socorrer á los centenares de obreros sin trabajo, que atraviesan hoy por una angustiosa crisis económica.
El serenísimo señor Infante don Fernando, Comisario Regio y presidente de la Asamblea Suprema de esta Institución, ha prometido asistir al mencionado festival, pasando en Cartagena varios días.
También ha enviado como premio al Certamen un magnífico reloj de oro, habiendo otros ofrecimientos de premios de la familia Real.

862
Las apuestas se hicieron á ciento contra uno á favor de Jonás.
Al pasar cerca de Ocardase y Pasaepoil les Gonzos:
—¿Volveréis á España mediante una buena suma.
—Obedeceremos en todo á Monseñor—contestó en los dos amigos.
—No os alojéis, pues—añadió el Príncipe saliendo del salón.
Cuando todos salieron el jacobado se volvió hacia la galería, en la que se veía una triple hilera de cabezas curiosas.
—¡Bien, bien!—dijo.—Con tal de que no me molestéis, todo va bueno.
—No apostéis demasiado contra mí, por si acaso, y consultad vuestros relojes.
—¡Pere olvidaba una cosa!—añadió interrumpiéndose, y atravesando el salón dirigióse á la galería.—¿Dónde está Monseñor?
—Aquí—contestó Gonzaga.—¿Qué deseáis?
—¿Tenéis preparado el notario?—preguntó Esopo.
Nadie esperaba la pregunta y cuantos la oyeron echáronse á reír á carcajadas.
—Bien reirá quien reía el último—mu muró Esopo.

869
Ahora asequilada por el supremo esfuerzo que acababa de hacer, se había atrojado en los brazos de su amiga.
Ocardase acercó una butaca donde la joven dejase caer sin fuerzas.
—Las apariencias no están en favor del novio—murmuró Nocé.
Gonzaga permanecía serio y todos le imitaron. Las mujeres sólo se ocupaban de Aurora, excepto la Nivelles, que pensaba.
—Tengo idea de que el jacobado es un Oteas en miniatura.
—Monseñor, permitidme dirigiros una súplica. Sois demasiado noble para haber querido burlaros de mí. Si se le dice á un hombre: corre, seguramente no es lógico tratarle antes los pies. La primera condición de mi éxito es la soledad.
—¿Dónde habéis visto examorar un hombre á una mujer rodeado de miradas curiosas? ¡Sed justo, eso es imposible!
—¡Tiene razón!—dijeron los convidados.
—Esta reunión la espanta—continuó Esopo.
—Y yo mismo pierdo una parte de mis recursos; pues el amor, la ternura, la pasión, están siempre cerca del ridículo.
—¿Cómo encontrar esos acentos que embria-

SUSCRIPCION

Para la suscripción abierta por el Excelentísimo Señor Prelado, para remediar la crisis económica porque atraviesa la Provincia y Diócesis, en la Secretaría de Cámara.

POR UNA SOLA VEZ

Suma anterior, 26.450'00 pesetas. D. Jesús Trigueros Molina, procurador; 5'00.

Suma y sigue, 26.455'00 pesetas.

Suscripción mensual

Suma anterior, 1.215'40 pesetas. D. Juan Pedro Salinas España, sacristán de Aljacer, 1'00

Suma y sigue, 1.216'40 pesetas.

Inauguración de una carretera

Una comisión del pueblo de Abanilla compuesta del Cura, Alcalde y Secretario de aquél Ayuntamiento, ha venido á Murcia con el fin de hacer personalmente las invitaciones para la inauguración de la carretera de Santomara á la del Pinoso, pasando por Abanilla.

Visitaron á los diputados á Cortes por Murcia, don Isidoro de la Cierva y don Angel Guirao, al Prelado de la Diócesis; al senador, don Joaquín García y García; al presidente de la Diputación Provincial, don Vicente Llovera; al Excelentísimo señor don Ricardo Codorniu; á don Carlos Marin, á don Geronimo Ruiz Hidalgo, á don Ricardo Egea, á don Francisco Narbona, á don Vicente Maese y al Director de este periódico invitándoles al acto de la inauguración.

También por carta, han sido invitados y asistirá seguramente, el diputado por aquel distrito don Joaquín Codorniu y el ingeniero señor Barcala.

Las subsistencias

La Junta directiva de la Unión Mercantil industrial, en reciente reunión celebrada, acordó por unanimidad dirigir una instancia al señor gobernador de la provincia pidiendo de manifiesto las anomalías que al decir de la representación, se vienen observando con la adquisición y existencias de los trigo y harinas en esta plaza.

Así igualmente anuncian las alteraciones de precios en el arroz y la probabilidad de que también esta alteración alcance á los garbanzos, asegurando que existe exportación clandestina de estos artículos.

Es de esperar que el señor Gobernador se ocupará de este asunto y de cuantos lleva teniendo conocimiento por la Junta directiva de la Unión Mercantil industrial.

La junta directiva de esta sociedad, nos ha remitido copia de la exposición dirigida que no hemos podido publicar por falta material de espacio.

FIESTA de acción de gracias

Procesión.—Romería al Santuario de la Fuensanta

Las rogativas que con tanto fervor vienen haciéndose desde que la Santísima Virgen de la Fuensanta reside entre nosotros, han sido bendecidas por Dios, el cual nos ha enviado la lluvia suspirada, y ha remediado la apremiante necesidad que sentían los campos. Una vez más la Madre y Patrona de Murcia, la Virgen de la Fuensanta ha demostrado que es nuestra Madre y que vela y se interesa por la salud y felicidad de los murcianos; nada tan justo como significarle nuestra gratitud por sus bondades.

Al efecto nuestro Excmo. Prelado y el Ilmo. Obispo han acordado:

- 1.º Celebrar solemne Te Deum y Misa de gracias, el domingo próximo á las nueve y media, en el Templo Catedral.
2.º Hacer solemne procesión con

la imagen de nuestra Señora de la Fuensanta por la carrera del Corpus, á las cinco de la tarde del mismo día.

3.º Conducir la misma sagrada imagen á su Santuario del monte, el martes 27 de los corrientes.

Además de las invitaciones particulares que se hacen al clero, autoridades, corporaciones benéficas y asociaciones religiosas para asistir á dichos actos, sobre todo á la procesión solemne del domingo, se invita por medio de este artículo á todas las señoras asociadas á la Corte de Ntra. Sra. de la Fuensanta para honrar el acto de la procesión, acompañando á la Santísima Virgen, provistas de velo y vela.

Se ruega también á los devotos de María Santísima de la Fuensanta que la acompañen al ser conducida al monte, primero: que procuren proveerse de velas de cera legítima, aunque sea en menor cantidad porque la mayor parte de la cera que ofrecen á la Virgen es falsificada y no puede utilizarse para el culto, y segundo que respeten el arbolado y olivos de la Virgen, que se hallan en el periodo de florecencia.

DE BULLAS

Moneda falsa

La guardia civil del puesto de Bullas ha detenido en la posada del pueblo, conocida por la de la Plaza, á José Mateo Ruiz (a) Mirón.

Este sujeto era sospechoso como traficante en moneda falsa.

La benemérita le hizo un registro, encontrándole 53 pesetas de cuño falso.

Dijo ser Mateo, natural de Alcantarilla, y que la procedencia de esas monedas, es de uno de Murcia que no conoce.

Hecho el atestado correspondiente quedó á disposición del Juez del distrito.

Defunción y entierro

Dolorosamente nos ha sorprendido la noticia de la muerte de nuestro amigo don Manuel Alegría Nicolás, que ha bajado al sepulcro á los 35 años de edad, víctima de traición y rápida dolencia.

Esta inesperada adversidad, constituye otro golpe cruel para esta honrada y estimable familia, que en pocos años ha sufrido la pérdida de seres muy queridos, en plena juventud.

D. Manuel Alegría era persona estimadísima por las excelentes prendas de carácter que le adornaban, y su muerte será sentidísima por cuantos cultivaron su amistad.

A su afligida esposa doña Fuensanta Maceres, hijos, padre, nuestro antiguo amigo don Valentín, como igualmente á sus hermanos y demás sentida y estimable familia, cambiamos la expresión de nuestro

más sincero pésame, por esta nueva y dolorosa desgracia que lloran.

El entierro, verificado esta tarde desde la iglesia parroquial del Carmen, ha estado concurrendísimo, así de amigos del malogrado muerto, como de su familia, á quien se ha testimoniado, con tan triste motivo, las justas simpatías con que cuenta en esta ciudad.

En la presidencia hemos visto á los hermanos del finado don José y D. Valentín, D. Isidoro de la Cierva D. Joaquín García, don Alfonso Barberán, don Eduardo Martínez Balsalobre, don José Servet, don Jerónimo Ruiz, don Juan Antonio Hernández del Aguila y otros muchos que harían interminable la lista.

Muerte de un general

(Por telégrafo)

22.—A las 3'15 t.

Ha fallecido el general Loygorry.

Sanchez Guerra y Maura

(Por telégrafo)

22.—A las 3'15 t.

El ministro de la Gobernación ha negado que se oyera ni un solo silvido frente á la casa de Maura.

El acto estaba según el ministro muy bien organizado y se llevó á cabo muy seriamente.

Dijo que le había dado órdenes á la policía para que fuese muy tolerante con esas manifestaciones improvisadas.

Sobre el discurso eludió dar su juicio diciendo «para el aplauso me lo veda el afecto, para la crítica me sobra respeto».

De Marruecos

(Por telégrafo)

Inauguración de un ferrocarril

22.—A las 3'15 t.

Se ha recibido un telegrama oficial en el cual se dice que los infantes inauguraron el ferrocarril de Zeluan á Monte Arruit.

Impusieron la Cruz Roja al Ingeniero que ha dirigido las obras.

Consejo en Palacio

(Por telégrafo)

22.—A las 3'15 t.

En Palacio se ha verificado el Consejo bajo la presidencia del Rey.

Dato hizo el discurso resumen sobre los sucesos de la semana.

Informóle sobre los proyectos que el ministro de Hacienda tiene en estudio armonizando los intereses de los Bancos con la concesión de facilidades para el es-

EL SEÑOR DON MANUEL ALEGRIA NICOLAS Ha fallecido, á los 35 años de edad CONFORTADO CON LOS AUXILIOS ESPIRITUALES R. I. P. Su afligidísima esposa doña Fuensanta Maceres García, sus hijos Manuel, Valentín y Concepción, padre don Valentín Alegría Meseguer, madres políticas doña Dolores Pérez Olive y doña Carmen García Nicolini, hermanos don José, don Valentín y doña Peligros, hermanos políticos y demás parientes, Tienen el sentimiento de participar á sus amigos tan irreparable pérdida, rogándole una oración por su alma, anticipándose por ello la expresión de su gratitud. Su funeral y entierro han tenido lugar en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen, el primero á las diez de la mañana y el segundo á las cinco de la tarde del día de hoy. Murcia 22 de Abril de 1915. Casa mortuoria: Camino del Palmar (frente á la Sericícola). No se reparten esquelas.

tablecimiento de nuevas industrias.

También en esos proyectos se propone el ministro estimular el aumento de producción en otras, como en la extracción de carbones.

Habló luego de los discursos de Romanones y Maura señalando los extremos de coincidencia en la cuestión de Marruecos.

Por último le informó de las noticias que el Gobierno tiene sobre la marcha de la guerra Europea.

También informó de los asuntos de Marruecos.

AZCÁRRAGA

(Por telégrafo)

Nuevo reconocimiento

22.—A las 3'15 t.

Se encuentra mejorado el general Azcárraga.

Ayer se le practicó un nuevo reconocimiento en la vista.

El doctor Castresana manifestó que se ha iniciado la cicatrización.

Dato y Maura

(Por telegrafo)

22.—A las 3'15 t.

A la salida de Palacio los periodistas interrogaron á Dato sobre la opinión que había formado del discurso de Maura.

El presidente rehuyó contestar. Solo dijo que si el día 30 le eligen presidente del Circolo Conservador, como pretendían los socios de este centro al posesionarse de su cargo

recogerá los extremos del discurso que se refieren á la crítica del gobierno.

También entonces recogió lo dicho por Romanones en Palma y lo que diga Melquiades en Granada.

LA GUERRA EUROPEA

(Por telégrafo)

San Petersburgo

22.—A las 3'15 t.

Los rusos ocuparon Taurigen.

Los alemanes tuvieron que evacuarlo no pudiéndolo evitar pues el enemigo sobrepasaba en fuerzas y además que tenían que enviar mayores refuerzos á los desfiladeros de Uzok donde se libran grandes batallas.

La guerra en el mar

Atenas

Comunican de Atenas que el torpedero turco «Timur Hiscar» en aguas del territorio de Grecia fué perseguido por los cruceros ingleses.

En la parte oriental

De Londres

Comunican en el parte oficial que los alemanes evacuaron Keetmanshoop.

Las tropas sudafricanas ocuparon la ciudad.

No se causaron daños en la población civil.

En el Camerun las tropas anglo-francesas atacaron á las fortalezas alemanas en las colinas de Oandara. Varias columnas francesas pene-

traron en Ubangi Chapi, territorio alemán.

Los mineros Los mineros ingleses acordaron dar principio á la huelga caso de que se les aumente el 20 por 100 en el jornal.

HOSPITAL

A la una y media ha ingresado en este Hospital el niño de 10 años José García Barzcuñans, natural de la Reys, con varias contusiones en la región inguinal derecha de pronóstico reservado producida por un carro que conducía su padre.

BOLETIN RELIGIOSO

ABRIL 1915

VIERNES XXIII

San Jorge y Santos Gerardo, Clemente y Adalberto mrs.

CULTOS

En Santa Isabel.—Solemnes cultos al Patriarca San José. Se hacen por la tarde á las cinco.

En San Bartolomé.—Solemnes cultos al Patriarca San José. Por la mañana á las once habrá misa, y continuación se rezará la novena. Los días 23, 24 y 25, se celebrará un solemne Triduo predicando don Julio López Maymón.

En Madre de Dios.—El día 23 de los corrientes habrá misa cantada en San Jorge, en la que ocupará la sagrada cátedra don Antonio Baradoche.

VELA Y ALUMBRADO

Día 23.—En Madre de Dios por don Miguel Murcia y doña Carmen Gonzalez Cánovas.

Día 24.—En San Bartolomé por don José Casallas y Roger, esposos y demás difuntos.

NOTICIAS

Viajeros

Se encuentra en esta ciudad, nuestro distinguido amigo, don Pedro José López, procedente de Casparria.

—Mañana, procedente de Madrid llegará á esta, con su distinguida familia el señor Conde del Valle de San Juan.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta á nuestros amigos el diputado á Cortes por Cartagena, don Jacinto Conesa; á don Amancio Musso, de Caravaca, y don José López Muñoz, Alcalde de Aguilas.

Nuestro folletín

Por error de encaje en la edición de la mañana nos vemos obligados á repetir las mismas páginas.

PROXIMO ENLACE.— Por falta de espacio nos vemos precisados á ocuparnos de ello en cuarta plana.

gan á las débiles mujeres en presencia de un auditorio burlón? Era verdaderamente gracioso aquel hombre cillo pronunciando un discurso con aire presumido y fetuo, con las piernas arqueadas, las manos sobre las caderas y la insolencia pintada en su fisonomía grotesca. Sin la atmósfera siniestra que reinaba aquella noche en la casa del Príncipe, la comedia hubiese sido divertidísima. —Concédele lo que pide—dijo Navailles á Gonzaga. —¿Qué quiere?—pregantó el Príncipe, distraído y preocupado. —Que nos dejéis solos á mi prometida y á mí un instante—contestó Esopo. —Cinco minutos me bastarán para hacer desaparecer las repugnancias de esta encantadora niña. —¡Cinco minutos!—exclamó el conde.—¡No puede negarse eso, Monseñor! Gonzaga guardaba silencio. El jorobado se aproximó á él y le dijo el sído: —Monseñor, se os observa. —Vos castigaréis con la muerte al que os traicionara como os estáis traicionando vos. —Gracias, amigo, por la advertencia—con-

testó el Príncipe, variando la expresión de su rostro. —Decididamente tenemos grandes cuentas que arreglar. Oreo que serás gentilhomme antes de morir. Luego, dirigiéndose á sus amigos, añadió. —Señores, pensaba en vosotros. Hemos ganado esta noche una partida terrible. —Mañana, según todos los indicios, nos hallaremos al fin de nuestros sñanos; pero es preciso no encallar antes de entrar en el puerto. —Perdonad mi distracción y seguidme. Su fisonomía era entonces sonriente. Todas las caras se iluminaron. —No vayamos demasiado lejos—dijeron las damas. —Es conveniente enterarnos de lo que hace el jorobado. —¡A la galería!—dijo Nocé.—Dejaremos la puerta entreabierta. —¡A tu asunto, Jonás! ¡Y tienes el campo libre! —¡A ver como te portas! Te damos, reloj en mano, diez minutos en vez de los cinco que has perdido. —Señores, se admiten apuestas—dijo Oriol.

Discurso de Don Antonio Maura

Animación extraordinaria

21.—A las 11'15 n.

Desde mucho antes de las dos de la tarde las calles del Arenal, Plaza de Oriente é Isabel II y Calle de Fernando VI, presentan un aspecto de animación extraordinaria.

Alrededor del Teatro Real, á las tres de la tarde, el aspecto era imponentísimo.

Notábase la presencia de muchísimos forasteros.

Numerosos vendedores voceaban los últimos discursos de Maura, postales y retratos del ilustre hombre público y botones con inscripciones de «Maura, sí».

Todos estos objetos eran arrebatados por el público de manos de los vendedores.

Especialmente los botones vendíanse á centenares, habiendo forasteros que hicieron acopio en grandes cantidades.

Precauciones

Las precauciones adoptadas por el jefe de Seguridad fueron extraordinarias, especialmente en las plazas de Oriente é Isabel II, colocóse gran número de guardias de á pié y de á caballo.

La Policía ejercía severa vigilancia.

La entrada al Teatro

Se hacía con perfecto orden.

Los jóvenes mauristas que ostentaban distintivos en el ojal, facilitaban la entrada al local mediante una identificación minuciosa.

Otra comisión recibía á las personalidades invitadas, indicando los puestos de sus respectivas localidades.

Aspecto del Teatro

A las tres y media de la tarde el Teatro estaba completamente lleno.

Los palcos y plateas principales estaban ocupadas por señoras.

En todo el escenario se habían colocado sillas numeradas para invitados especiales que se llenaron mucho tiempo antes de comenzar el acto.

La tribuna destinada al orador estaba colocada en el escenario en el sitio de la concha.

Bajo la mesa de la tribuna oratoria colocóse el microfono, ocultándolo disimuladamente, bajo los pliegues del paño azul.

Los periodistas

También en el escenario se han colocado dos grandes mesas para los periodistas.

Una es exclusiva para los de Madrid y la otra para los correspondientes y redactores especiales enviados de provincias.

En totalidad al comenzar el acto hoy 140 representantes de la Prensa.

Localidades desocupadas

Las únicas localidades desocupadas, son el palco de la familia real y el de los ministros.

En cambio todos los demás sitios del teatro están repletos, existiendo una aglomeración enorme.

Vigilancia dentro del teatro

La policía estaba distribuida en todo el teatro.

Además la juventud maurista había también tomado todo género de precauciones para evitar que alguien pretendiese deslucir el acto.

Aparición de una bandera

A las cuatro de la tarde, en un palco proscenio, aparece la bandera del Círculo Maurista de Zaragoza, que es acogida con una ovación prolongada.

Los concurrentes

Según las notas de los conocedores de la cabida del teatro los concurrentes pasan de cinco mil, siendo incalculable el número de los que no han podido asistir por falta de local.

Llegada de Maura

A las cuatro y media aparece el señor Maura.

La concurrencia puesta en pie le acoge con una ovación que se prolonga durante largo rato.

Las señoras agitan sus pañuelos desde las localidades.

Del público parten incansantes vivas á Maura, al rey y á España, que son contestados con delirante entusiasmo.

Cuando se hace el silencio Maura ocupa la tribuna.

El discurso

El Sr. Maura comienza diciendo: Señoras y señores.

Estos aplausos y aclamaciones comprueban el acierto de la juven-

tud convocando, en vez de á actos políticos de combate, á una serie de conferencias, que convidan á cumplir los deberes con la Patria.

La religión como la política apasionan á las gentes por que engendran pasión como las ideas que encarnan en los hombres.

Un hombre solo en política nunca podrá hacer nada, porque las obras políticas son colectivas.

No hay un hombre en la historia que haya realizado nada sin verse asistido de las colectividades.

No venimos á combatir, sino á razonar tranquilamente sobre los intereses políticos y patrióticos de España.

Siendo esta una nación enferma debemos todos por cuantos medios estén á nuestro alcance procurar su remedio.

Hace luego historia de España desde Juan II á Enrique IV.

Entonces, dice, la anarquía lo arrasaba todo. Rodó la cabeza de Alvaro de Luna. Luego la de Enrique IV.

Esta anarquía trajo como consecuencia el resurgimiento de la grandiosidad de España.

Esto se hizo en un período de cuarenta años que resultan un amanecer en la vida de los pueblos.

Quien hubiera profetizado lo que sucedió se le hubiera tenido por demente y sucedió por que Castilla había eliminado la ponzoña.

Tenía corazón y había unido el Estado á la Nación. Por ello llenaba el mundo de gloria. (Ovación intensa. Vivas.)

Ahora existe un divorcio que no pudieron curar hombres ilustres.

A la grandeza del siglo XVI sucedió la decadencia. Desde entonces no se ha establecido la compenetración entre el Estado y el Pueblo, y por eso hoy es España el pueblo más desgovernado de Europa. (Aplausos, bravos.)

Sin embargo decía con verdad el ilustre Valera que nunca había advertido hombres más patriotas y más dignos que los que la han gobernado; á ello yo añado que nadie puede aventajarle.

¿Por qué fracasaron?

Creo que no es menester meditar para advertirlo.

Debe haber un vicio en el organismo que ocasiona el fracaso.

No vamos á recriminar á nadie, sino á guiarnos con propósito de enmienda.

No voy á divagar ni á inventar para que nuestras reservas mentales vayan más allá de mis palabras. Y conste que no desconozco que el complemento de vuestros pensamientos es que el decoro veda á la lengua moverse. (Aplausos.)

¿Cuál es la situación política actual de España?

Hay alguien que piensa que esta monarquía es una constitución y por consiguiente que solo por ella existe.

La monarquía es sustancia nacional española y en 18.8 apesar de todo resurgió.

Hace un siglo que en España está planteada la lucha entre la república y la monarquía, como si esta tuviera culpa de los males que ocurrieron por los desaciertos de los hombres políticos.

Cuarenta años de lucha han acreditado que querer en España construir fuera y contra la monarquía es como si un arquitecto quisiera construir sin contar con la ley de la gravedad.

Si seguimos ese error perdemos otro medio siglo en trabajos inútiles.

La monarquía española preside al pueblo más recto de Europa; por que en España ni el clero ni otras instituciones pueden regirlo.

En el pueblo es donde radica toda obró política. Los partidos definidores de la opinión son los que tienen la dirección de los trabajos del Gobierno y las determinaciones de la soberanía de la ley, que en los partidos son inexcusables; por que decir partido y Estado es una misma cosa.

En los partidos, como humanos, entran todos los buenos y los malos y las concupiscencias se despiertan cuando llega la hora de la actuación. Pero cuando los partidos actúan entre ciudadanos que no hicieron dejación de sus derechos, todas esas concupiscencias encuentran su contrapeso y viene la desviación y la caída, coincidiendo el egoísmo del partido y el interés nacional; pero es, porque está de por medio la ciudadanía.

Si esta se ausenta de la vida social y política el panorama resulta totalmente distinto.

Entonces el partido no medra por opinión, sino por dominación.

Y entonces viene el botín, la guerra; porque el partido se convierte en una intendencia del ejército político.

En cambio, los partidos con ciudadanía nutren al Estado y encauzan la opinión.

Los otros son parásitos que enervan, deshonran y arruinan á la nación.

Una tiranía de millones de tiranos apoderada de todos los elementos políticos. ¿Se conoce algo más intolerable?

Si la renovación de esas tiranías, y uno tras otro, vienen a saciar las ansias de una multitud, en el curso de la historia de España se habrá trazado una curva descendente para saciar á los malos, llegando hasta cometer verdaderos crímenes; pero no para recoger lo bueno; Esto no tiene premio, porque la opinión, está distraída. (Aplausos.)

Al cabo de este proceso se han formado focos de pestilencia que aísla á los partidos gobernantes del resto de la nación.

Cuando alguien ha querido poner coto sobre el mal sobre él ha caído la masa de dominación.

(Una voz.—Eso es Maura—)

Los partidos gobernantes sintieron el fracaso por no hacer desahogar á su derecha y á su izquierda los grupos que protestan contra la constitución. Y digo poco, porque en otros países se vé que no á todos agrada la constitución.

Pero aquí se piensa enseguida en la violencia y con eso no se educa al pueblo para la ciudadanía.

Nosotros hemos visto conjuras, pronunciamientos, camarillas y bodas de infantes con guardia civil, visitas de subalternos al ministerio de la guerra y otras cosas que elevan el rubor á las mejillas; esto es un bochorno (Ovación.)

No diré que el fracaso de los gobernantes sea por falta de inteligencia y patriotismo.

Esa penumbra marroquí que caracteriza nuestra política europea fué una conveniencia de los hechos. Hay que examinar como ha sido, por que sino conocemos no hallaremos el remedio.

Gubernamentales han querido ser todos los partidos de la derecha pero preocuparonse de salir al paso á los que quieren subvertir la constitución por violencia, apelando á las tropelías para el poder.

Sin un principio de autoridad firme no solo no hay orden sino que no hay libertad ni derecho.

Quien ame la libertad debe amar primero el poder capaz de sostenerla. Ese poder actúa de dos maneras: reprimiendo momentáneamente el desorden, pero esto es accidental; pues cuanto menos se emplee será mejor.

Este concepto no ha solido estar en los partidos de la derecha y eso lógicamente robusteciendo el concepto de la ciudadanía.

Cuando llegaron los momentos críticos las clases públicas tuvieron obligaciones, que no cumplieron, esperándolo todo de los gobiernos civiles.

¿Qué pasó?

Que las masas quedaron libres para la recluta, por los fanatismos ó por ignorancia. Mientras unos dormían otros laboraban y se preparaba libremente el pueblo.

Al partido conservador no le basta con las leyes sociales que inició sino que ha de actuar intensamente sobre las clases populares en todos sus aspectos para evitar que sea de los sojuzgados en vísperas de rebelión.

A los conservadores envolvióles el prurito de erigir en ninfa Egeria el anuncio de Legislación comparada, trayendo leyes exóticas que no tienen aceptación en España.

Pero hay otra nota de más transcendencia que es el contacto del sentimiento religioso con la nación española.

Ese sentimiento constituye la médula de nuestra nacionalidad. Al lado de ellas están todas nuestras pasadas conquistas. (Aplausos.)

Nadie ignora que soy un creyente. (Ovación.) Lo he sido siempre; pero no había de serlo y reconocería que en España no sería política conservadora la que no respondiese al sentimiento religioso.

(Largos y prolongados aplausos.)

Por muchas causas el partido conservador no ha sabido merecer la íntima confianza de las derechas; porque este partido ha de merecer la confianza, guardando la compatibilidad posible con la constitución.

Las izquierdas deben recoger todas las aspiraciones de los partidos extremos; pero no lograron su objetivo porque el repertorio se les agotó y mostraron su indiferencia ante la corrupción de las instituciones democráticas.

El partido gobernante de la izquierda resultó tan burgués, tan bachillerado como el conservador. Cuando llegaban las horas de comen zón sucesoria había una coincidencia más ó menos encubierta. (Risas y aplausos.)

Suele creerse que traer á las izquierdas es convidarlas á una merienda.

No se las atrae así, sino llevando á la constitución todo lo posible de esencia democrática. (bien.)

Todo aquello dá como consecuencia hacer imposible la relación entre los partidos.

Deben estos disputarse el favor de la opinión. Cuando un partido haya cumplido su misión debe retirarse dejando que la opinión llame al otro.

Aunque digais que esto es un sueño esa es la normalidad.

Cuando un partido tiene en sus manos uberrimo presupuesto no debe derribarse. Eso se ha probado muchos años. Por eso á las prisas sucesorias se las ha llamado camarillas, pronunciamientos, rigodones, etc. etc. (Aplausos.)

Ya sabéis lo ocurrido en 1909, eso es muy molesto y por ello se inventó esa sociedad central con pignoración sucesiva de la gerencia (risas) en la que uno tiene el grifo y otro tiene el vaso; es una combinación industrial magnífica; así nunca se está en la oposición.

Se gobierna y con restos se compra la tranquilidad. (Gran ovación, aplausos y vivas.)

Sobre las oligarquías gobernantes está el interés nacional. No puede gobernar quien no tiene libertad para ello; teniendo su vida en poder de otro.

Así la autoridad no resulta compartida sino disuelta; y ese otro podrá venir y tomar la contraseña á la puerta y ocupar el puesto pero adquiere toda la responsabilidad.

El ciudadano español vive sometido á una tiranía que no conocieron los antiguos.

Ahora la tiranía está enroscada en el cuerpo social. Es un contacto que empieza en el último pueblo y acaba en la ciudad.

El imperio caciquil reside muchas veces en personas dignísimas que merecen tener gran autoridad social; pero no pueden fiarse de ellas y por ello el mal se generaliza; pues para todo se necesita la venia del cacique.

Los que son carne de cañón no tienen otro derecho que el de juntarse, imponerse y poner una tiranía frente á otra.

Eso se logra mejor en la ciudad que en un pueblo y por ello vereis la diferencia de trato. Por que el poder se ha hecho fuerte ante la humildad y dócil ante la intimidación. (Aplausos.)

Si el extranjero cogiera nuestras leyes se asombraría al ver que todas las que se hacen descalifican la autoridad y si algo queda que la conserve al año siguiente se ha bastardeado.

Así resulta sistemática la descalificación de la autoridad y se ve que la familia adulterina vive pared por medio de la familia feliz.

Cuando no se cumple la ley lo que interesa y no se recomienda no se resuelve.

Ocupase después de la provisión de los cargos públicos diciendo que una administración como la que se sigue arruina á una nación.

La única manera de evitar los males y la inestabilidad sería hacer que la función durase mientras el funcionario la ejerciese bien.

Define lo que es el Parlamento. Habla de la conveniencia de que haya un Gobierno fuerte para que no resulte la anarquía.

Si eso no existe ni siquiera es verdad la ley de las mayorías, puesto que á veces por falta de fuerzas ventilan intereses particulares, viéndose los Gobiernos precisados á acudir para lograr fines á

concesiones vergonzosas. (Aplausos.)

La fiscalización está subvertida en tal forma que no llena su finalidad.

Cuando existe contacto verdadero entre la nación y el Parlamento este recobre esplendor, porque como la monarquía es parte integrante sustancial de la nación.

En siete lustros de vida pública vi florecer muchos programas. Todos marchitaron.

En mi primera etapa parlamentaria o hablar de la conveniencia de hacer obras públicas á medida de las necesidades electorales.

En enseñanza o mucho de nombramiento y de organización, nada de finalidades pedagógicas.

En Hacienda ¿qué queda de la obra de Camacho?

He visto muchas reorganizaciones del ejército; pero no ví que cuando un ministro presentaba un proyecto de reformas no estuviesen los partidos en acecho para lo que pudieran perjudicarles.

En Marina lo que no es completo y sistemático es inútil. Que España está indefensa ya lo declararon los ministros. ¿Qué quiere decir esa indefensión? ¿Qué responsabilidades no implica?

Cualquier programa será ilusorio mientras no se remedie la raíz. Cualquiera vino que se lleve al lagar se avinagrará, porque lo primero es la monda y la desinfección del lagar. (Aplausos.)

Yo lo intenté, contando con la confianza del partido conservador y en mi última etapa de Gobierno di una reforma electoral no solo en la ley sino en la práctica.

Yo traté de evolucionar los elementos gobernantes y fracasé.

Sin embargo esto no quiere decir que se requiera un programa nuevo. Lo que debe hacerse es variar de derrotero caminando hacia la enmienda. ¿Quién debe hacerlo?

Ahí está la Corona, fuerza incontestable; pero que hay que presentarse con el apoyo de la opinión.

Elogia á los organizadores de estas conferencias.

Ellos—dice—podrán ufanarse de haber contribuido á remediar los males de la Patria.

Habéis dado al movimiento un derivado de mi apellido. Esto debe ser transitorio; porque jamás produjese movimiento tan impersonal. (Grandísima ovación.)

No queremos derribar un Gobierno, ni ocuparlo nosotros. Aspiramos al ennoblecimiento de la función del Estado.

En esta obra caeré yo y caerán otros más jóvenes que yo. (Grandes aplausos.)

Quienes tengan en el espíritu una concupiscencia, aunque sea callada, no vengán á mi lado porque equivocarán la vocación. (Aplausos y vivas.)

Estamos en una situación en que vengán á nuestro lado cuantos crean que por el camino presente solo se va á la perdición.

Así estábamos cuando llegó la guerra europea, al lado de cuyo abismo ronca España.

España indudablemente no podrá hacer otra cosa. Por eso nuestra neutralidad es una perogrullada.

El estado en que nos sorprendió la guerra era lamentable.

No habiendo sido así hubiéramos recuperado antiguas glorias.

Cuando llegue la hora tremenda de las responsabilidades se verá que España estaba muy necesitada de una compenetración absoluta entre gobernantes y gobernados. Compenetración que no existe desde hace mucho tiempo.

Niega que él haya defendido la teoría de abandonar Marruecos. Al contrario—dice—que en sus costas no debe instalarse nadie que no sea España.

Afirma su antigua convicción de que Tanger no puede ser más que español; por eso afirmabanlo los tratados de 1904 y 1905 (Aplausos.)

En 1907 neguéme á tratar sobre Tanger. Teniendo lo internacionalizado equivale á tenerlo anarquizado.

España no puede cumplir su misión en su zona sino siendo Tanger español.

España no puede renunciar á Tanger, no debemos cesar de reclamar.

En 1907 tuve el honor de suscribir el tratado de Cartagena. Alrededor de aquellos acuerdos

entre Francia é Inglaterra hubo gran unanimidad.

España, respetando yo todas las opiniones, no creo que haya quien afirme que á España pueda convenirle otro género de conexiones. De optar necesitaríamos fuerzas para resistir.

Nuestros intereses en el Mediterráneo y en el Atlántico son iguales á los que teníamos en 1907 y por tanto tendríamos que suscribir el pacto de Cartagena en igual forma que en aquella fecha.

Cuando el conflicto europeo cubría los mayores abismos veíase en España, como en un transparente, gesticulaciones de egoísmos y luchas políticas.

En la hora bélica de Europa en España solo debe tener voz su Gobierno.

Recíprocamente se necesitan el Gobierno y la Nación.

Si en la hora de la conciliación España está ausente, pagará las costas de su silencio, que es lo mismo que decir que es un pueblo que no se mueve cuando tocan á fuego.

Si en esta ocasión no salimos de la inacción no sé para cuando lo dejamos.

Llegada la hora oportuna, á esta generación le toca hacer que la Nación exprese su voluntad; pues si no pasará á la historia como recuerdo de execraciones, cuya sola sospecha agota el sonrojo del semblante.

(Grandiosos aplausos, vivas numerosos á Maura.)

Duración del discurso

El discurso duró dos horas y media.

En todo él mantúvose constantemente el interés y las ovaciones repetíanse sin cesar.

El público lejos de mostrar cansancio seguía con avidez el discurso subrayando con ovaciones prolongadas, sobre todo, la parte que se refería á la crítica de la política gobernante.

A la salida

Al dispense á marchar el señor Maura el público en pié le aclama con entusiasmo.

En la puerta esperábase el automóvil de Moral de Calatrava, en el cual dirigióse á su domicilio entre las aclamaciones incansantes de los mauristas que en número considerable se habían estacionado á la salida del teatro.

Manifestación

Desde la puerta del Teatro Real se organizó una manifestación numerosa que se ha dirigido con orden perfecto al domicilio de Maura.

Allí los manifestantes profumaron en entusiastas aclamaciones obligando al ilustre político á que saliese al balcón correspondiendo á las aclamaciones.

Los grupos, después de largo rato disolvieronse sin dar ocasión á que ocurriera incidente alguno desagradable.

Los políticos

Fueron muchos los que asistieron á la conferencia del Teatro Real, que no pertenecen al partido conservador.

Entre ellos figuraban individuos del partido liberal y del partido republicano como Salvatella y otros de la misma significación.

Comentarios

El discurso de Maura está siendo objeto de los más encontrados comentarios.

En la parte internacional insistió como Romanones en la necesidad de la ocupación de Tanger.

En su actuación personal futura estuvo bastante difuso.

Los que creían que haría un llamamiento á las derechas con el propósito de actuar en la vida política, han sufrido una grave decepción.

En los centros políticos y de reunión la actualidad es el discurso de Maura.

El rey

Apesar de haberse dicho que el rey había oído el discurso de Maura desde Palacio, oficialmente se ha desmentido la noticia puesto que el rey pasó la tarde en la Casa de Campo.

Programa especial de cinematógrafo.

Teatro Circo

Programa especial de cinematógrafo.

GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 5; González Adadid, 17 y Platería 72.

Estan cías, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Automóviles, Motocicletas y Bicicletas. Stock Michellé, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío, Depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases. Gasolina, Grasa y Aceites. Motores de Gasolina, Petróleo y Resina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones, Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Pintura.

DIRECTOR GERENTE: DON JOSÉ PASCUAL DEL RIQUELME

Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) **Sucesor de Juan Bernal é Hijo**

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.

Pidanse catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de materiales de construcción de **Juan Bernal González (Palmar)**
Depósito, Lencería, 22, MURCIA.

Completo y variado catálogo. Géneros garantizados. Premiados en varias exposiciones con Medalla de oro

LA MAQUINISTA DE LEVANTE

DE MIGUEL ZAPATA

INGENIERO DIRECTOR

D. Felipe Lopez Morales

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANN SVENSKA.—Depósito de motores eléctricos de 1 á 150 caballos. Grandes talleres de Fundición.—Caldiería y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

LA UNION--Cartagena

Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El Vapor

Infanta Isabel de Borbón

saldrá el 4 de Abril de Barcelona, el 5 de Málaga, y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

P. de Satrustegui

saldrá el 16 de Abril de Bilbao y Santander, el 17 de Gijón, el 18 de Coruña, el 19 de Vigo, el 20 de Lisboa y el 23 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

Líneas á Antillas, Méjico, New-York, y Costafirme

Manuel Calvo

saldrá el 25 de Abril de Barcelona, el 28 de Málaga, y el 30 de Marzo de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico

El Vapor

Alfonso XII

saldrá el 18 de Abril de Bilbao, el 19 de Santander, el 21 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordos en Habana.

El Vapor

Montevideo

saldrá el día 10 de Abril de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Linares, Ojón, Sabanailla, Caracas, Puerto Cabello y La Guayra. Se admiten carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Ooro, Guayana, Carupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

El Vapor

Línea de Filipinas

Fernando Póo

saldrá el 28 de Abril de Barcelona, para Port-Said, Suz, Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, Ohina, Japón y Australia.

El Vapor

Línea de Fernando Póo

M. L. Villaverde

saldrá el 2 de Abril de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

El Vapor

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros: a quienes la compañía da alojamiento y trato especial, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telégrafos sin Hilos. También se admiten carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

La metalúrgica del Segura

DE

José A. G. Caballero

TALLER DE FUNDICION Y MAQUINARIA

Especialidad en molinería y agricultura.

Equipos y tuberías para la perforación de pozos artesanos

Floridablanca, 67.—MURCIA

La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase

Contra la pérdida de alquileres, Riesgos locativo, de recursos y de paralización de trabajo á causa de incendio

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona.—Rambla de Cataluña 15 y Cortes 621.

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1914

Balances comparados

Año 1913	Ptas.	Cts.
Capital suscrito	5.000.000	
Id. desembolsado	1.500.000	
Reserva estatutaria	1.000.000	
Reservas técnicas	1.446.076'63	
Id. de previsión y garantía	538.291'75	
Primas netas	3.409.774'75	
Siniestros indemnizados hasta el día 31 de Dbre.	17.295.206'14	

Año 1914	Ptas.	Cts.
Capital suscrito	5.000.000	
Id. desembolsado	1.500.000	
Reserva estatutaria	1.000.000	
Reservas técnicas	1.665.961'92	
Id. de previsión y garantía	672.748'33	
Primas netas	4.344.303'38	
Siniestros indemnizados hasta el 31 de Diciembre	19.426.627'26	

Estado comparativo por decenios

Año	Siniestros indemnizados	Reserva de riesgos en curso	Reservas estatutarias
1874	280.840'15	93.613'35	66.880'25
1884	564.560'30	178.138'33	166.026'35
1894	947.560'37	315.853'12	368.344'88
1904	1.859.019'38	619.673'32	608.823'01
1914	4.344.303'38	1.445.810'92	1.000.000'00

AutORIZADO por la inspección de Seguros en 3 de Marzo de 1915
Delegado en Murcia
Don Agustín Monteverde, Santa Teresa, 7.

Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11, MADRID

Capital: 25 millones de pesetas

Fábrica en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa

Gran Premio Exposición Universal de Lieja 1905

Premio de Honor: Exposición de Industrias de Madrid 1905

Gran Premio: Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUIMICOS: Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sales de potasa.—Sulfato de amoníaco.—Sulfato de sosa.—Glicerina.—Acido sulfúrico anhidro.—Acido sulfúrico ordinario.—Acido nítrico.—Acido clorhídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos

Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. D. Luis Grandera

Aviso importante.—Pedid á la Sociedad la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras, y remitid esas con anticipación para sus análisis. No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Dirigirse á la

SOcIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO
VILLANUEVA, 11, MADRID

Dirección postal: Apartado, núm. 340.—Dirección telegráfica y telefónica Geneco

MADRID

¿REUMÁTICOS?

¿queréis ver desaparecer vuestros dolores usad

Bálsamo Victoria

que á base de Mentol, Mentol, Aleanter, Cocaina y Salicilato de Metilo, elabora la Farmacia Central de la Victoria.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y reumbria con una bayeta ó franela para conseguir el alivio inmediato.

Precio: 2 pesetas. Depositaria en Murcia: Don Antonio Ruiz Selquer.

PROXIMO ENLACE

Hace dias ha sido pedida la mano de una bella señorita de la buena sociedad para un distinguido joven por todos muy conocido en esta localidad.

Según nuestras noticias la boda se celebrará en la primera quincena del próximo mes de Junio si se puede allazar una pequeña dificultad.

La contrariedad en realidad no tiene importancia alguna toda vez que estriba en que el padre de la bella señorita exige del novio que ponga un pavimento de los nuevos modelos que hoy construyen Brugarolas y Compañía.

Sociedad, núm. 10
CASA FUNDADA EN 1890

EMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo ó sea bayeta encarnada del Dr. WINTER.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER
CURAN los catarrros de pecho y bronquitis.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER
CURAN los dolores de los pulmones

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER
CURAN reumatismos y dolores del costado.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER
CURAN los dolores de espalda, riñones y caderas.

Los Emplastos de fieltro rojo de WINTER
CURAN lumbago, ciática y otros dolores de este género.

Exigir siempre la marca del Dr. WINTER
Mucho cuidado con las imitaciones

MAQUINAS

de COSER, BORDAR y de hacer GENEROS de PUNTO

EMBRANZA GRATIS Y Á DOMICILIO

Camas de hierro y de madera. Muebles de todas clases BICICLETAS

Naumann-Germania

Máquinas "ERIKA," ó "IDEAL," de escribir

APARATOS DISCOS MARCA: Gramophone

Taller de reparaciones

PABLO MARTINEZ

SAGASTA 32, 34 y 36.

FUMADORES

¡HUROL!

El HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia siempre las pulmonías y tuberculosis.

Lo fuman á diario los principales médicos de la Corte y provincias

Frasco para 500 gramos de tabaco, UNA peseta.

Depositario en Murcia: Don Antonio Ruiz Selquer.

Tendrá Vd. la boca sana, hermosa, fuerte, perfumada y nunca sufrirá el terrible dolor de muelas usando

Dentífrico (elixir) "BUR-BAY"

Es el DENTÍFRICO más económico porque un frasco de 60 usos solo cuesta UNA PESETA.—Pidiendo tres frascos á la vez 2'75 PTAS.—De venta: Murcia. Farmacia Catalana y farmacias, perfumerías y droguerías.

Tarjetas de visita á 2 pesetas el ciento se hacen en esta imprenta.—También se venden actas matrimoniales, avisos para el Juzgado y fes de vida.

AGUA DEL CAIRO Devuelve progresivamente al pelo su primitivo color.

Único depósito en la provincia: BAZAR MURCIANO.—MURCIA Y CARTAGENA. PRECIO: 2 PSTS.